
20160104 新聞面對面 黃國昌相關部分 

黃國昌：因為剛明賢兄跟姚老師都講到有關於社會科學，那個民調統計抽樣，不

過我覺得姚老師剛剛講已經講到關鍵了，就是說我們沒有一次的投票率是100%

的，所以你把現在沒有表態的再換算回來的時候，事實上你要考慮到說投票意願

的問題，有些人當然可能偏藍偏綠會選擇刻意不表態，那個可能會隨著客觀的情

勢推估會不太一樣，那在不同年齡層當中，他們其實對於他們自己在現在接到家

戶電話民調的，其實年輕人一般而言，他是比較不太喜歡在這個時候透過家戶電

話把他自己的政治意向在這個時候揭露出來，所以你有時候看民調數字會發現說，

年輕人其實不表態率是高的。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師光是看到什麼主席故鄉保衛戰看起來真的是非常緊繃。 

 

黃國昌：沒有，因為剛剛其實很多來賓都評論到我的選區，我自己是當事人，所

以我覺得不要，我自己講怎麼講都很怪，不過我自己在看待這次選舉的時候，雖

然大家都覺得說現在總統的選舉態勢滿清楚的，但是我覺得那個票數還是有意義

的，當然我之前已經表態過說我支持蔡英文主席，這沒什麼好隱瞞的，所以我就

比較集中的講就是說蔡主席她拿到的票所代表的意義，當然在形式上面大家會去

看說她會不會跨過2008年馬英九先生所拿到的765萬票，我為什麼會提這件事情

是因為說讓蔡主席在這次選舉當中能夠拿到比較多的票，對於臺灣未來而言是重

要的，因為每次的選舉當中，選民的投票的那個行為跟結果事實上是對於一個新

的政治領導人，某個程度上是給他一個授權，我給你這樣子的授權，讓你去做必

要要推動的改革，而臺灣目前所面臨的改革，我老實說有很多都不是很容易做，

我們簡單舉個例子，譬如說年金制度的改革，我相信年金制度的改革各個政黨大

家都支持，最起碼現在在檯面上面說是這樣子說，實際的行為是什麼那是另外一

回事。 

 

你年金改革難度這麼高的事情，你能夠要做出來的話，事實上那個政治領導

人他必須要有很強的授權，真的把這件事情做出來，然後利用他在選後的那段可

能享受的所謂的蜜月期或者是黃金時期，就是剛就任以後的那段時間，趕快把最

困難的改革把它衝破。 

 

第二個部分是說，剛剛提到有關於就是國民黨最近所打出來那個廣告，我事



實上我比較善意的解讀就是說，我也不覺得國民黨想要刻意的去挑起世代對立，

因為這樣子的世代對立對國民黨而言其實沒有好處，他們真的只是想說把年紀比

較大的比較年長的，現在表態率比較低，或者是覺得要出來投票意願比較低的，

希望能夠促使他們盡量能夠出來投票，我相信目的大概只有這個。 

 

但是以那個廣告的內容，就是說看了真的會導致現在在網路上面很多年輕人

在評論說去挑起世代對立，會出現這樣的評論其實不能怪別人，那其實我們冷靜

的想一想是說，臺灣其實花了好久的時間，我覺得走到現在我們才開始慢慢的從

過去的那種本省外省之間的對立跟情結慢慢的走出來，因為可能在我大學的時代，

大概是20年前，那個時候大家常常會在講本省人外省人，甚至還有很多協會是以

什麼外省人協會這樣子的名義去成立的，但是你發現20年以後到現在的臺灣，最

起碼在我周遭的人，特別是在年輕人，其實大家已經越來越去用那樣子的詞彙去

指涉一個特定的族群，那我會覺得這某個程度上代表了這過去20幾年來我們大家

在這件事情上面共同的努力慢慢走出來。 

 

那我的意思就是說千萬不要讓我們現在在討論對於世代正義價值的追求以

及跟世代正義的政策有關係的改革把它弄成了是一個世代對決，這樣子的話對於

臺灣接下來，不管是哪一個政府他要上，誰要執政，然後在國會裡面要怎麼樣推

動改革，事實上都不是一件好事。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師要不要很簡短的回應一下剛才光芹特別講說你們難道支持就不會

懷疑任何黑箱的問題嗎？ 

 

黃國昌：沒有，我大概這樣講，就是說時代力量作為一個獨立的政黨，那我們自

己在每個議題上面有我們提出很清楚的政策訴求，那我們提政見的方式有一個特

點就是我們知道我們是要進國會的，所以每一個訴求後面都會跟一個法案，那這

個法案裡面要怎麼定，時代力量都很清楚的講，那我們現在在整個區域選舉，因

為有區域選舉的邏輯嘛，所以跟民主進步黨的朋友是保持一個合作的關係，但是

我們很清楚的知道說，在我們目前憲法的架構下面，國會要扮演的角色是監督行

政權的作用，所以我們未來進入國會之後，選民都可以把我們的政見拿出來檢驗

說，那你當初是不是按照你提這樣的標準來進行蔡英文政府的檢驗，因為這個政

黨接下來還要繼續延續下去，如果我們在這一次欺騙了選民，沒有去信守我們對



選民的承諾說我們在這些議題上面立場是怎樣，那我們就等著下次選舉的時候被

選民唾棄。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師我們光是看到現在真的是已經出現像這樣的氣氛，就是不管蔡英

文是好還是壞，現在大家只想換，會是這樣的氣氛嗎？ 

 

黃國昌：當然整個臺灣社會覺得應該要邁入一個新的紀元，期待新政治新國會，

我覺得這個社會氛圍非常強，剛剛光芹姐所提出的訴求其實我滿了解的，就是說

她那樣子的要求不能夠說是太過分或者說是錯，就是說她期待蔡主席說那你最起

碼你要給我一個baseline，就是你要給我一個基準，我知道你現在會上了，但是

你要給我一個基準我2020好檢驗你說你是不是有做到，我完全可以期待光芹她

之所以會提出這樣的訴求，不過我必須要講就是說，因為在客觀的現實上，可能

選戰之間，實力真的差距是有一些明顯，所以中國國民黨的候選人他並沒有給民

主進步黨那樣子足夠的壓力，第一他要說你一定要把很多事情講得很清楚，你如

果講不清楚的話，我們票可能不會投給你，就是說以現在客觀的情勢是這個樣

子。 

 

當然從我們自己時代力量的角度來講的話，我們的做法是把我們的訴求，把

我們認為該做的事情，包括年金制度的改革，所得替代率應該是多少，我們很負

責任的把我們的看法提出來，當然未來如果有機會進入國會的話，我們就是代表

支持我們的選民進去執行這樣子的一個民意。 

 

第二個剛剛因為談到經濟發展這跟臺灣過去這幾年發生的事情很有關係，所

以我大概畫了一個表就是說，臺灣過去這幾年經濟有沒有成長？有，一定有成長，

但問題是實質薪資沒有，這樣子的線，這條是GDP，這個是時間軸線，它有沒有

成長，有，但是實質薪資，我講的是實質薪資大概，當然有人說倒退，有人是微

幅的增加，但是我覺得比較持平的說法是即使有微幅的增加，在物價跟房價雙雙

飆漲的情況之下，不僅是讓人民無感，甚至覺得痛苦。 

 

那這個是我們現實現在所面臨的狀況，那下一任的新政府他可能著眼的不是

只有說我們的GDP怎麼樣成長的更快，下面這條線才是很多年輕的世代，特別是

剛出社會年輕的世代，他們所面臨非常現實的問題，這個是下一任不管是蔡英文



她所組成的執政團隊還是我們新的國會都必須要去非常嚴肅看待的問題。 

 

主持人：因為老百姓感受不到我就沒有辦法去投你。 

 

黃國昌：剛剛那個主持人問了一個很好的問題，就成長的到哪裡去了 ，大家都

在問這個問題，這個就牽涉到馬總統他在這一次元旦文告當中，因為很多人覺得

他用那些冰冷的數字，看了讓人家沒有感，就看不下去，但是我剛好，雖然我唸

法律的，但是我做的是實證研究，我一天到晚在跑統計 ，所以我對數字是很有

感覺的，他看到了，他講的那個數字，他用貧富差距，他貧富差距的那個數字，

他事實上是把10月10號他在國慶的時候他的文告，就是說馬總統他去年國慶的

文告跟元旦的文告這兩篇講稿，我事實上是從頭讀到尾，我全部都把它讀完了，

在去年馬總統講到在國慶的文告上面講到貧富差距的時候，他說是過去幾年最好

的，但是我一看到那個文告以後，我馬上就引我們官方統計的數據，而且是中研

院做的研究，我們前5%的家戶所得跟最後5%的家戶所得，馬總統上任那一年是

65倍，到2013年14年的時候已經到99倍，那中間的這個差距就回答了剛剛主持

人他所回答的問題。 

 

但是我的意思是說，就是馬總統他在面對這些問題的時候，他不能夠說好像

用比較粗的基準，然後把那個問題被蓋掉，就是說我們就是要誠實面對問題，那

現在這個現象發生了，你因為當如果你沒有辦法誠實面對問題的話，那你就不用

解決了，因為從馬總統的眼睛來看是我們貧富差距是可以的，那如果他主觀認為

是OK的，那當然就不會想要去怎麼解決了。 

 


